



Le mot du maire

Chères concitoyennes, Chers concitoyens,

Les collectivités locales, et en premier lieu les communes et leurs intercommunalités, risquent d'être massivement confrontées à des difficultés financières d'une gravité exceptionnelle. Dans le cadre du plan d'économies de 50 milliards d'euros qui sera décliné sur les années 2015-2017, les concours financiers de l'Etat sont en effet appelés à diminuer :

- de 11 milliards d'euros progressivement jusqu'en 2017,
- soit une baisse cumulée de 28 milliards d'euros sur la période 2014-2017.

La participation des collectivités locales à l'effort de réduction des déficits publics n'est pas un élément nouveau. Celles-ci participent, déjà, à l'effort de redressement. Alors que les concours financiers, versés par l'Etat, étaient auparavant indexés sur l'inflation et une partie du taux de croissance, cette indexation a été progressivement supprimée à partir de 2008, pour aboutir au gel des dotations à compter de 2011.

Les collectivités locales ne sont pas contre la nécessaire maîtrise de leurs dépenses. D'ailleurs, elles le prouvent puisque leurs dettes ne représentent que 10% de la dette publique. **Et, contrairement à l'Etat, les collectivités n'empruntent pas pour financer leurs dépenses de fonctionnement, mais, pour financer uniquement leurs dépenses d'investissement.**

Aussi, elles ne sont que, plus à l'aise, pour dénoncer cette amputation de 30% de leurs dotations.

Quels que soient les efforts entrepris pour rationaliser, mutualiser et moderniser l'action publique locale, les collectivités ne pourront pas absorber une diminution aussi violente de leurs ressources.

Il faut rappeler que les collectivités de proximité que sont les communes et leurs intercommunalités sont, par la diversité de leurs interventions, au cœur de l'action publique pour tous les grands enjeux de notre société :

- elles facilitent la vie quotidienne de leurs habitants et assurent le « bien vivre ensemble »,
- elles accompagnent les entreprises présentes sur leur territoire,
- enfin, elles jouent un rôle majeur dans l'investissement public, soutenant ainsi la croissance économique et l'emploi.

Avec moins de 10% de la dette nationale, les collectivités locales (régions, départements, communes et intercommunalités) financent plus de 70% des investissements publics civils.

Plus de 60% des investissements publics locaux sont réalisés par le seul bloc communal.

La seule solution sera de procéder à des arbitrages douloureux affectant les services publics locaux et l'investissement du fait des contraintes qui limitent leurs leviers d'action (rigidité d'une partie des dépenses, transfert continu de charges de l'Etat, inflation des normes, niveau difficilement supportable pour nos concitoyens de la pression fiscale globale).

Cette baisse considérable des ressources locales, envisagée aujourd'hui, aura des répercussions dont les pouvoirs publics n'ont pas pris la mesure. Elle pénalisera à terme nos concitoyens, déjà fortement touchés par la crise économique et sociale, pourrait fragiliser la reprise pourtant indispensable au redressement des comptes publics et pourrait engendrer, finalement, une nouvelle hausse du chômage.

Les collectivités demandent au gouvernement le réexamen du plan de réduction des dotations de l'Etat, un arrêt immédiat des transferts de charges et des mesures normatives, sources d'inflation de la dépense, et une réunion urgente d'une instance nationale de dialogue et de négociation pour remettre à plat les politiques publiques nationales et européennes impactant les budgets des collectivités locales.

Bernard HIRTH

Sources : différentes notes de l'Association des Maires de France.



Pompiers : 18 depuis un poste fixe, 112 depuis un portable
Mairie : 03.89.82.52.03
Ecole élémentaire "Les Tilleuls" : 03.89.82.53.96
Ecole maternelle : 03.89.82.87.17
Presbytère : 03.89.82.52.74

Site Internet : www.sentheim.fr

Bulletin élaboré et imprimé par le comité consultatif communication
Responsable : M. Bernard HIRTH

Ne pas jeter sur la voie publique

HELLO, LES AMIS

- Rosala : Non, non ! Nous, on n'est pas partis. D'ailleurs, mon vieux Storky, je tiens à dire, à qui de droit, que je meurs de froid, le matin.
- Storky : Qu'est-ce que tu veux que j'y fasse ? C'est l'automne !
- R : On devrait exiger qu'on nous mette un chauffage dans le nid !
- S : Ça va pas la tête ! Tu imagines, tous les soirs une bouillotte dans les nids ? Déjà, la commune n'a pas de nacelle, ensuite, le temps de poser une chaufferette tous les soirs, les pauvres employés ne rentreraient pas avant 6 heures du matin. Bouge un peu tes neurones. Je croyais que tu en avais plus que deux !!!
- R : Et alors ? Franchement, c'est bien nous les vedettes dans ce village. Il s'appelle bien « Village des cigognes » et c'est grâce à qui ?
- S : Tout le monde ne chante pas nos louanges. Faut dire qu'on n'a pas non plus de toilettes.
- R : Yoh ! Qui c'est qui voit tout et entend tout dans le village, hein ?
- S : Ah ? parce qu'il se passe quelque chose ici ?
- R : Serais-tu aveugle et sourd ? Mon pauvre ami...Tiens, dimanche dernier, pour la journée du patrimoine, il y avait un monde fou au train. Oh ! Les belles locos ! Puis, la visite à St Jean, le circuit géologique, etc, etc... De quoi s'instruire sur notre beau village !
- S : C'est pas marrant... J'aimerais des trucs croustillants.
- R : Bon, j'ai vu que nos éternels casseurs ont arraché le bec de la « fontaine des castors ».
- S : Pourquoi tu dis « des castors » ? Tu en as vu ?
- R : Ce sont des castors qu'on nous a offerts, mais ils ne sont pas encore installés. Est-ce que Sepp t'a raconté les malheurs d'un daim blanc ?
- S : Tu parles de celui qui s'est emmêlé dans le grillage ?
- R : Oui ! Les employés communaux ont eu un mal fou à le libérer. C'est costaud, ces petites bêtes-là. Heureusement qu'ils avaient un truc, ces hommes-là, pour éviter les coups de pied du bestiau.
- S : C'est quoi, le truc ?
- R : Tatata, ça ne te regarde pas. A part ça, l'été s'est assez bien passé, sauf quelques nuisances sonores, comme d'hab !
- S : Moi, je déteste ces petits motards qui se prennent pour des champions, qui font des tours de dingues autour du cimetière et des maisons avoisinantes. Et, si on se permet de leur faire une remarque, ils te font un doigt d'honneur ! Quelle éducation !
- R : Chaud ou froid, ces graines de casse-pieds ne vont pas rester à lire un livre ou à regarder sagement la télé. C'est tellement plus drôle de faire des co... Pour énerver tout le monde ! Enfin, pauvre France !
- S : Pour finir, patience les automobilistes qui empruntent l'entrée-ouest du village, les bouchons se débouchent toujours et ces travaux éviteront peut-être les vitesses excessives et des accidents (ou des PV)... A plus !!!

Françoise NAEGELEN alias Rosala la cigogne

LE DUO CONFLUENCES EN CONCERT À L'ÉGLISE DE SENTHEIM

Dimanche 12 octobre à 17h, le duo Confluences se produira à l'église de Sentheim au profit de l'association « Afrique Future ».

Cette association humanitaire a été fondée, il y a 26 ans, à Mulhouse par l'Abbé Emmanuel-Marie et Bernadette Escher. Elle a pour objectif de lutter contre la pauvreté au Cameroun.

Le Duo Confluences est composé de Vukan Radovic (flûte traversière) et Rémi Peterschmitt (guitare). Le duo a connu une reconnaissance internationale en 2005 par l'obtention du Preisträger au Mozarteum de Salzbourg.

Les deux musiciens abordent les répertoires les plus variés : baroque, classique, romantique, contemporain, traditionnel, avec une prédilection pour la musique

latino-américaine.

Au programme de cet après-midi musical, la sonate en sol majeur de Pietro Locatelli, extrait de la Sonate Arpeggione de Franz Schubert, Sonatina Opus 205 de Mario Castelnuovo-Tedesco, Danse Espagnole N°5 Andalousa d'Enrique Granados, Distribution des Fleurs et Étude N°11 pour guitare solo de Heitor Villa Lobos, Toward the sea de Toru Takemitsu et l'Aube Enchantée de Ravi Shankar.

L'entrée au concert est libre, un panier circulera au profit de d'Afrique Future. A l'entracte boissons, pâtisseries et artisanat africain seront proposés.

Nous espérons que vous viendrez nombreux à ce concert exceptionnel.

Damien Rollinger
Président du conseil de Fabrique

CARITAS RÉSEAU SECOURS CATHOLIQUE

Accompagnement au retour à l'emploi

Le nombre de personnes venant rendre visite à notre atelier emploi étant en progression constante, nous sommes à la recherche de nouveaux bénévoles qui pourraient s'investir dans ce domaine et étoffer l'équipe en place.

Vous avez du temps libre ! Venez rejoindre une équipe motivée et sympathique et apporter vos compétences aux personnes en recherche d'emploi.

Pour plus de renseignements, téléphonez au **06 89 77 22 80**.

La permanence a lieu tous les jeudis de 9h à 11h.

Permanences des aides

Des aides à l'accompagnement scolaire, aux démarches administratives, et, ponctuellement, des aides alimentaires et matérielles vous sont aussi proposées. Les permanences se tiennent **tous les jeudis après-midi de 14h à 16h**.

Après-midi convivial

Vous êtes seuls, isolés, venez nous rejoindre en toute amitié autour d'un café, d'un thé, d'une pâtisserie et passez un après-midi de convivialité. Notre prochaine rencontre aura lieu **mardi 28 octobre à partir de 14h30**. Si vous avez un problème de déplacement pour vous y rendre, téléphonez-nous au 03 69 29 18 23 ou au 06 89 77 22 80

A noter dans vos agendas

Les 18 et 19 octobre aura lieu, pour la 14^{ème} année consécutive, la « MARCHÉ POPULAIRE de la SOLIDARITE » organisée par l'équipe Caritas de Masevaux. Les départs se feront depuis la salle polyvalente de Masevaux de 7h à 14h, samedi comme dimanche. Une restauration est possible sur le parcours et à la salle pour les marcheurs et non marcheurs. Comme les autres années, je fais appel aux bonnes volontés pour nous faire des pâtisseries. Vous pouvez les déposer à la salle polyvalente de Masevaux, le samedi 18 et le dimanche 19, à partir de 8h.

Venez nombreux nous soutenir. C'est tous ensemble que nous pouvons construire une société plus juste et plus fraternelle.

D'avance, merci.

Pour l'équipe, Jeannine DEMEY

CARITAS 11, place des Alliés - cour du Chapitre 6829 - Masevaux Tél. : 03 89 38 04 90 ou 06 89 77 22 80.

ANNIVERSAIRES DES PERSONNES AGÉES DE SENTHEIM

Félicitations et meilleurs vœux aux personnes âgées de **SENTHEIM** qui fêtent leur anniversaire **en octobre**

95 ans : Anne (Yvonne) FOLTZ, le 4
95 ans : Suzanne WEINGARTEN, le 31
89 ans : Marguerite FREYTAG, le 20
85 ans : René HATTENBERGER, le 29

85 ans : Marie Antoinette ADAM, le 18
81 ans : Marthe BOESCH, née ILTIS, le 17
80 ans : Georges BAPST, le 23
80 ans : Marcelle BEHRA, née BADER, le 30

en novembre,

94 ans : Madeleine MEUNIER, le 21
93 ans : Marceline WOLFF née SCHNAILIN, le 3
87 ans : Eugène GRIMAUD, le 15

87 ans : Marthe GOERIG, le 27
85 ans : Edmond MESTRONI, le 22

JOURNÉES DU PATRIMOINE : À LA DÉCOUVERTE DU CHÂTEAU BIAN DE SENTHEIM

Une quarantaine de personnes ont retrouvé Guy Jordy, samedi après-midi devant l'église de Sentheim, pour se rendre au centre St Jean en écoutant l'histoire de la famille Bian et du passé textile du village. La visite d'une heure et demie a d'abord suivi la rue du Vieux Chemin et les canaux qui servaient à alimenter les anciens moulins, avant l'implantation des usines de tissage. La visite du domaine Bian qui comptait 35 hectares, a débuté par le site de la Marpa, occupé autrefois par le juvénat, la ferme et les jardins. Dans le parc, une grosse clé a ouvert la porte du caveau où reposent les membres de la famille Bian et les frères de St Jean. Plus loin, le maire Bernard Hirth a donné des explications sur l'élevage de daims blancs introduits au début du 20^{ème} siècle par René Bian, amateur d'exotisme,



qui sont aujourd'hui propriété de la commune. La découverte a continué par la visite du rez-de-chaussée du bâtiment d'origine, de pièces d'ordinaire fermées au public : le salon, -aujourd'hui salle du conseil d'administration- habillé de boiseries, de tapisseries Gobelin et d'une grande cheminée, la salle à manger aux boiseries peintes, ornées d'une copie d'une grande eau-forte de 1639, le grand escalier en bois, et de la chapelle construite en 1961, agrémentée d'un orgue Kurt Schwenkedel. Bien sûr, tout au long du parcours, Guy Jordy s'est fait un plaisir de répondre aux nombreuses questions des visiteurs.

Pour plus d'informations sur la famille Bian, consulter l'article très complet que Guy Jordy a publié dans l'édition de septembre 2013 du magazine Patrimoine Doller.

Jean-Marie Renoir 23/09/14

CHORALE SAINTE CÉCILE DE SENTHEIM



Vous l'attendiez depuis deux ans : ça y est, le nouveau Santa Show arrive.

La chorale Sainte Cécile de Sentheim présente sa revue satyrique, sa 22^{ème}, «STURM EM GASCHTUS ! » aux dates suivantes :

- samedi 8 novembre 2014 à 20h30,
- vendredi 14 novembre 2014 à 20h30,
- samedi 15 novembre 2014 à 20h30,
- vendredi 21 novembre 2014 à 20h30,
- samedi 22 novembre 2014 à 20h30,
- dimanche 23 novembre 2014 à 15h,
- vendredi 28 novembre 2014 à 20h30,
- samedi 29 novembre 2014 à 20h30,
- dimanche 30 novembre 2014 à 15h,
- vendredi 5 décembre 2014 à 20h30.

La location est ouverte à compter du **jeudi 16 octobre 2014** :

- les jeudis de 17h à 19h,
- les vendredis de 18h à 19h,
- les samedis de 11h à 12h.

par téléphone au 03 89 82 82 09 ou en venant directement à l'AMOS 5, rue du Vieux Chemin à SENTHEIM.

Entrée : 10,- € pour les adultes, à partir de 15 ans et 5,- € pour les enfants jusqu'à 14 ans.

Le SANTA SHOW est un spectacle entièrement créé par la chorale Sainte Cécile de Sentheim et présenté tous les deux ans. N'hésitez pas, allez-y. : des rires, des chants, des danses, des sketches, une suite d'événements imprévus et cocasses, bref tout pour passer une bonne soirée.

AGIR



AGIR est une Association Intermédiaire œuvrant dans l'Economie Sociale et Solidaire, et conventionnée avec l'Etat. Elle est certifiée Qualité

depuis 2006.

Nous avons plus de **25 ans d'expérience dans la mise à disposition de personnel** auprès de clients divers : particuliers, collectivités, associations, entreprises, artisans, bailleurs locatifs, syndicats de copropriétés.

Simplifiez-vous la vie et réduisez vos impôts !

Nous proposons multiples services à domicile :

- ménage, courses, préparation des repas,
- jardinage, taille,
- travaux d'intérieur, petit bricolage,
- repassage, couture,
- manutention (rangement de bois, meubles...),

Pour tous renseignements téléphonez à :

THANN : **03 89 37 99 61**

MASEVAUX : **03 89 38 86 81** (Emmanuelle HUSSER)

- déneigement, ramassage de feuilles,
- garde d'enfants (de plus de trois ans)...

Vos avantages :

- aucune démarche administrative,
- un partenaire agréé par l'état et sans but lucratif,
- une réduction d'impôts de 50% dans le cadre des services à la personne,
- une solution adaptée à vos besoins à tout moment,
- la proximité d'AGIR dans les cantons de Thann, Cernay et Masevaux.

Les personnes mises à disposition à votre domicile sont déclarées et en capacité de répondre aux services qui leur sont confiés.

Agir peut mettre du personnel à disposition dans les 48 heures **et en tant qu'employeur**, se charge de toutes les formalités administratives.

LA FÉDÉRATION DU CLUB VOSGIEN RENCONTRE LES ASSOCIATIONS LOCALES À L'ESPACE SCHUFFENECKER DE SENTHEIM

La Fédération du Club Vosgien regroupe 117 sections, 30 000 membres et gère un patrimoine de 20 000 km de sentiers, circuits, itinéraires. Afin de cerner au mieux et au plus près les réalités de ce terrain d'engagement, d'initiative, de persévérances et... d'endurance, le président Marcel Guth qui a succédé à M. Rémy HERRY en mai dernier, rencontre les associations locales, notamment Guewenheim et Masevaux. La



réunion a eu lieu en l'Espace Schuffenecker et a permis un large tour d'horizon des activités (balisage, entretien, réfection des tracés, réalisations d'ouvrages), mais aussi de la pratique du ski, de la randonnée, de l'escalade, de la marche d'orientation réalisées par chaque club ou en commun, à

l'exemple des camps et séjours de ski de fond.

M. Marcel GUTH, président, et Mme Clarisse STEINHILBER, chargée du développement à la Fédération, ont pu apprécier le travail réalisé par nos deux sections et des problématiques (vandalisme, balisage « nauséabond », destruction des sentiers dues à certaines surfréquentations).

La séance s'est terminée par le verre de l'amitié offert par la municipalité et une visite très appréciée de la Maison de la Géologie et de l'Eglise.

A noter : Masevaux et Guewenheim gèrent un espace compris entre le Ballon d'Alsace, le Rossberg jusqu'aux portes de Mulhouse et vers le Sundgau !

René HIRTH

LA MARPA A FÊTÉ SES CINQ ANS : UN BILAN POSITIF ET UNE BELLE FÊTE

Cinq ans après son ouverture timide en 2009, la maison d'accueil rurale pour personnes âgées (MARPA) de Senthem affiche quasi complet aujourd'hui. Pour cet anniversaire, les responsables peuvent se targuer d'un bilan positif.

Le projet de Marpa à Senthem, initié par la Communauté de communes de la vallée de la Doller et du Soultzbach (CCVDS) et la Mutualité Sociale Agricole (MSA), répondait à une réelle demande de la population de la vallée.

Ouverte fin juin 2009, la structure compte 24 places pour 20 appartements (17 T1 pour une personne, et 3 T2 pour des couples), plus un accueil temporaire qui permet aux résidents postulants de se faire une idée avant de s'installer définitivement, ou aux enfants, de confier un parent le temps de leurs vacances.

La bonne marche de l'établissement est assurée par une équipe stable de neuf personnes, - une responsable de maison et huit agents polyvalents de collectivités, et aides médico-psychologiques-, qui suivent tous les mois un atelier pratique avec une psychologue. Ils sont secondés par une trentaine de bénévoles pour les animations et l'accompagnement. « *La Marpa fonctionne en auto-financement total, sans aide extérieure, précise Marie-Claude Kuntzmann, présidente de l'association de gestion. La minoration du loyer d'origine, accordée par la comcom, nous a permis de dépasser les difficultés rencontrées au départ, quand nous n'accueillions que deux résidents. Mais, grâce à la mobilisation du personnel et des bénévoles, nous comptons déjà une vingtaine d'occupants six mois plus tard...* ».

La Marpa accueille des personnes âgées de plus de 60 ans, dont la moyenne d'âge se situe actuellement autour de 74 ans. Une douzaine d'entre elles sont installées depuis plus de quatre ans. « *Nous ne nous adressons pas au même public qu'un ehpad ou une maison de retraite, puisque nous ne dispensons pas de soins, commente Harmony Buch, responsable de maison depuis 2010. Les résidents doivent donc être*



Harmony Buch, Paul Bischoff et Marie-Claude Kuntzmann devant l'entrée de la Marpa.

autonomes et valides, mais nous acceptons les personnes à mobilité réduite peu dépendantes. ». Le loyer mensuel tout compris pour une personne seule, s'élève à environ 1450 € hors téléphone et impôts locaux. Pour un couple, il faut compter environ 10% en plus sur les tarifs validés par le Conseil Général. La maison est habilitée à recevoir les bénéficiaires de l'APL et de l'aide sociale. Les résidents sont, soit originaires de la vallée, soit ont choisi de se rapprocher de leurs enfants.

La vie de la Marpa est rythmée par de nombreuses activités, une trentaine actuellement, souvent mises en place à la demande des résidents. Un atelier d'initiation à l'informatique a notamment débouché sur la création d'un journal, « l'Echo de la Marpa », des séjours de vacances dans le Jura ont été organisés en 2013 avec Créaliance, un groupe de parole est animé par une psychologue, des professionnels interviennent pour donner des conseils sur les économies d'énergies, la santé, la kiné. Avec l'acquisition de vélos d'appartements, des ateliers ont été instaurés autour de la gym douce adaptée, l'équilibre, la stimulation physique. En partenariat avec une classe d'économie sociale du lycée St André de Colmar, ont lieu, des activités régulières de stimulation intellectuelle. Des sorties ponctuelles sont proposées en fonction des demandes, dont des échanges avec d'autres Marpa. Les projets ne manquent pas, avec d'autres courts séjours de 3 à 5 jours dans le vignoble, par exemple, des activités en association avec les Jardins d'Icare, la Maison de la Géologie, la commune, ou le centre St Jean. Enfin, une charte du bénévolat, mise en place en 2013, sera suivie d'une formation des bénévoles. Parmi eux, Paul Bischoff intervient, depuis trois ans, une fois par semaine : « *J'aime beaucoup parler avec les anciens. Je fais partie de l'association « Lire et faire lire », et je passe également dans les écoles pour encourager la lecture, la prise de parole et favoriser le lien inter-générationnel.* ».

Jean-Marie Renoir

OBJETS PERDUS-TROUVÉS DÉCLARÉS À LA POLICE MUNICIPALE DE MASEVAUX

La police municipale de MASEVAUX gère un fichier d'objets déclarés perdus ou trouvés. Ces objets perdus ou volés peuvent provenir de la commune de Masevaux, mais aussi de communes voisines.

A titre d'exemple, de nombreux vélos sont découverts sur la commune de MASEVAUX. Pour la plupart, il s'agit de vols. Ces vélos sont utilisés, durant un court moment, puis déposés sur la voie publique. En l'absence de réclamation, il n'est pas possible de savoir s'ils ont été perdus ou volés dans une autre commune. Il en est de même en ce qui concerne des clés d'appartements ou résidences, voire d'autres biens. N'hésitez pas à vous renseigner.

Veillez noter les coordonnées du service de la ville de Masevaux que vous pouvez contacter en cas de perte ou de vol.

Police Municipale de MASEVAUX

Chef de Service : DUJANCOURT Lionel
Brigadier : BRISWALTER Philippe
Mail : police@masevaux.fr
Tél. : 06 74 94 56 12

L'ÉTÉ ACTIF DES CYCLOS DE LA DOLLER

L'été a été actif pour les Cyclos de la Doller : semaine jeune, semaine fédérale et animations d'été étaient à leur programme.

Début juillet, un groupe de 8 jeunes du club, âgés de 9 à 15 ans, ont participé à la Semaine Nationale Européenne des Jeunes (SNEJ), organisée par la Fédération Française de Cyclotourisme (FFCT), qui se tenait à proximité du lac de Guerlédan en Bretagne. Encadrés par trois adultes, ils ont pris le bus avec d'autres jeunes de la Ligue d'Alsace pour rejoindre le rassemblement des 22 ligues de France : en tout 900 jeunes et 300 accompagnateurs. Sur place, ils ont planté leurs tentes sur un terrain vague prévu pour les accueillir. Au programme de la semaine : du vélo évidemment ! Des circuits différents étaient proposés chaque jour, adapté aux âges des enfants qui étaient répartis dans des groupes. Des activités autour de la sécurité routière ont été proposées, notamment le concours national d'éducation routière pour les enfants de 8 à 12 ans. Pour finir, la journée des jeux interligues était organisée le soir sur le lieu de campement. Une visite touristique sur l'île de Bréhat a complété le séjour qui s'est terminé par le défilé des 900 participants dans le village. La ligue d'Alsace a organisé le transport, la commune a apporté son soutien au club pour le séjour.



Ce séjour fait suite à la semaine jeune de 2013 qui s'était déroulée dans le Bas-Rhin et à laquelle avaient participé les Cyclos de Sentheim. Après la Bretagne, les jeunes sont prêts à réitérer l'expérience pour l'édition 2015 à Pont-à-Mousson (54).

Dans le cadre des animations d'été, les Cyclos de la Doller ont proposé deux sorties les 5 juillet et

2 août, dont une à laquelle se sont joints les cyclistes d'Haegenbach. Avec une trentaine de jeunes et d'accompagnateurs, le groupe est parti vers Etueffont et le musée de la Forge. La deuxième journée a compté une vingtaine de participants. Les cyclistes ont pris la direction de Gildwiller et ont longé le canal jusqu'au port de Dannemarie avant de revenir par les sentiers.

Les sorties jeunes redémarreront le samedi après-midi à partir du 13 septembre.

Du côté des adultes, Jean-Michel et Christophe Lacabane se sont rendus à la semaine fédérale qui se déroulait à Saint-Pourçain-sur-Sioule en Auvergne, qui a rassemblé plus de 10 000 licenciés. La section route des Cyclos de la Doller compte cinq membres, Jean-Michel, Christophe, François, Gilbert et Hubert. Ils roulent toute l'année, le dimanche matin, et participeront à la mini-vosgienne dimanche prochain.

Sortie jeunes : à partir de 8 ans, rendez-vous tous les samedis à 14h devant l'école élémentaire de Sentheim, à partir du 13 septembre. Renseignements auprès de Jean-Marie Bissler au 03 89 82 81 66.

Section adulte (route) : renseignements auprès de Jean-Michel Huet au 03 89 82 88 46.

Viviane Tabourin

UNE CINQUANTAINE DE PERSONNES FORMÉES AUX GESTES QUI SAUVENT

Samedi 27 septembre, une cinquantaine de personnes se sont formées aux gestes qui sauvent. Trois sessions ont eu lieu (deux le matin, une l'après-midi).

Les participants ont été accueillis par Christophe Jenn, pompier professionnel et instructeur, Sébastien Dangel, Mourad Tifouti, Marc Alter et Thomas Roth, pompiers volontaires.

Chaque personne avait à sa disposition un kit de formation : un mini-mannequin et un défibrillateur de formation. Via la diffusion d'un film et grâce aux conseils des pompiers, les participants ont pu apprendre des gestes simples qui peuvent sauver une vie : faire un massage cardiaque et poser un défibrillateur. Ils ont aussi appris à repérer les signes de vie et à



donner l'alerte.

Cette formation était organisée conjointement par l'Amicale des Pompiers qui a lancé la démarche et par la municipalité qui a acheté les mannequins.

« Il faut que les gens puissent revenir chaque année, expliquait Sébastien Dangel, avec d'autres personnes. L'objectif est que les gens n'aient pas peur d'utiliser le défibrillateur, ni de pratiquer le massage cardiaque ».

Pour cette première édition, les organisateurs étaient satisfaits du nombre de participants, parmi lesquels il y avait un enfant de 10 ans.

Viviane Tabourin

ACTIVITÉS ÉTÉ 2014



Cette année encore, les associations de Sentheim se sont mises en quatre pour proposer aux enfants du village une multitude d'activités, tant sportives que culturelles et ceci de début juillet à fin août.

Les jeunes vététistes des Cyclos de la Doller ont profité de la 1^{ère} journée de sortie dans le cadre des activités d'été pour inviter le club de Hagenbach, pour se déplacer, en VTT évidemment, à Etueffont et pour visiter le musée de la Forge. Le 2 août, ils pédalèrent de concert vers Gildwiller, Dannemarie, puis le long du canal et retour. Deux journées bien remplies qui les virent rentrer fatigués mais heureux.

La pêche draine toujours ses nombreux fans. Le calme, le silence et la beauté du cadre à l'étang Marcel attirent les jeunes pêcheurs. D'autant plus que chacun, à la fin de la journée, rentre chez lui en ramenant fièrement sa truite !

Près de 28 jeunes, accros à la petite balle, ont participé aux deux sessions du tennis club, avec un enthousiasme et une assiduité qui faisaient plaisir à voir. A l'issue de chaque session un diplôme a été offert aux participants ainsi qu'un goûter.

Une dizaine d'enfants se sont initiés aux danses country, à raison d'une danse, par après-midi de stage. A la fin des 5 jours, ils ont présenté aux parents, invités pour la circonstance, un petit spectacle de rock. Certains, ravis par ces quelques jours d'initiation à la danse, se sont même inscrits à l'association « Danses Country et loisirs » pour l'année.

Les mauvaises conditions météo ont amené les apiculteurs à annuler une de leurs deux journées consacrées à la découverte des abeilles. Malgré tout, une dizaine d'enfants se sont passionnés pour la vie mystérieuse de la ruche, des abeilles et de leur reine. Ils ont goûté le miel et sont repartis chez eux avec une bougie en cire d'abeille fabriquée par eux.

Les responsables des échecs sont contents : la participation a été légèrement plus importante que l'année dernière, en effet quelques jeunes se sont inscrits après le délai. Et ainsi près de 15 participants, au total, se sont penchés sur l'échiquier essayant

d'infliger un échec et mat à leurs adversaires.

La maison de la Géologie a proposé ses activités habituelles : le sentier qui remonte le temps, la visite des mines de Bourbach le Bas et l'atelier de moulage de fossiles. Comme les années précédentes, elles eurent beaucoup de succès.

La balade contée de l'arbre et la balade contée de l'oiseau ont emmené les enfants sur les hauteurs de Sentheim, puis, sur le sentier de la Doller. Ils écoutèrent attentivement et avec ravissement l'histoire de La fille de l'Arbre, des chouettes, de l'ours et du train, de l'oiseau à miel. Mais, ils rencontrèrent également des salariés du Jardin Icare qui leur ont parlé des légumes cultivés sur le site, leur en ont fait goûter (entre autres, une tomate appelée « cookies » tout simplement délicieuse).



Deux nouvelles activités ont vu le jour : peinture sur bois et rallye photo.

Grâce à un rallye photo, les enfants ont pu découvrir le patrimoine, la faune et la flore de Sentheim. Il leur a fallu faire preuve d'un bon sens de l'observation pour dénicher un détail par-ci, un détail par-là parmi une trentaine de photos et avoir de bonnes connaissances pour répondre aux questions en tout genre. C'est

après un parcours de deux heures qu'ils ont atteint le but pour terminer l'après-midi par un goûter fort apprécié dans le cadre agréable de l'Etang Marcel.

Dès la première semaine de vacances, un petit groupe de 8 à 10 ans a foulé les bancs d'une salle de classe pour participer à un atelier de peinture acrylique sur bois, proposé par l'A.P.E.S. Ils ont ainsi pu décorer une boîte à mouchoirs (objet tant décoratif qu'utile). Après les trois séances, ils sont rentrés avec leur boîte ornée d'un motif de pensées, sur un fond tapoté à l'éponge. Tous ont été fiers de leur réalisation et malgré un modèle unique, chacun y est allé de son imagination pour personnaliser son œuvre. Cette première expérience a été un formidable moment d'échange et de convivialité.

Un grand merci aux associations et à leurs animateurs qui consacrent, chaque année, un peu de leur temps aux enfants du village. Ces derniers apprécient et pensent déjà aux activités de l'été prochain.

PRÉVISIONS DE TRAVAUX, RUE DES VIGNES ET RUE DE LA ROSERAIE

La commune a programmé des travaux dans la rue des Vignes. Deux portions de la chaussée, d'une trentaine de mètres chacune, seront rénovées par l'entreprise Royer à la fin du mois d'octobre. Trois jours seront nécessaires pour réaliser le chantier.

Un chantier plus important aura lieu dans la rue de la Roseraie et dans le haut de la rue des Vergers. Le syndicat d'assainissement y a prévu de remplacer la conduite d'assainissement au cours du mois de novembre.

Dans les deux cas, les riverains seront prévenus, en temps utile, de la date et de la durée exacte des travaux pendant laquelle la circulation, dans ces rues, sera perturbée. Merci de votre compréhension

LA TNT CHANGE DANS VOTRE COMMUNE

Vous recevez la télévision par une antenne râteau ? Pour retrouver tous vos programmes et recevoir 6 nouvelles chaînes (si vous disposez d'un matériel de réception HD), un seul geste : lancez une recherche et mémorisation des chaînes le 21 octobre 2014.

Pour tout savoir: www.toutelatnt.fr

UN DÉFI QUI DONNE ENVIE DE FAIRE DES ÉCONOMIE D'ÉNERGIE !

Familles à Energie Positive : qu'est-ce que c'est ? C'est un défi pour réaliser des économies d'énergie, organisé par l'ADEME et la Région Alsace, qui se déroule **du 1^{er} novembre 2014 au 30 avril 2015**. La mission des familles participantes consiste à réduire leur consommation d'énergie d'au moins 8 %, uniquement en modifiant quelques habitudes quotidiennes, sans perte de confort.



Le défi permet à chacun de se mobiliser de façon **concrète, efficace et ludique** pour

- diminuer ses consommations,
- réduire ses émissions de CO₂,
- gagner de l'argent en réduisant ses factures d'énergie ! L'année dernière, les participants ont économisé en moyenne 200 € sur l'année !

Pour participer au défi, il suffit de contacter les « Espaces Info Energie » en Alsace au **0 800 60 60 44 (N° vert)**.

Plus d'informations : <http://alsace.familles-a-energie-positive.fr>



ICARE

Chaque jeudi, les Jardins d'Icare proposent une vente de légumes de 16h à 19h (devant le hangar). La ferme de Jeannette (de Burnhaupt-le-Haut), propose aussi des sirops, confitures, miel, tartes salées et sucrées, jus de pommes...

RENOUVELLEMENT DU CONSEIL D'ADMINISTRATION DE LA CAISSE NATIONALE DE RETRAITES DES AGENTS DES COLLECTIVITÉS LOCALES (CNRACL)

Le secrétariat de la mairie invite tous les retraités de la CNRACL résidant dans la commune à vérifier leur inscription sur la liste électorale de leur collège, affichée en mairie.

Marcheurs de Sentheim

Sortie pédestre du jeudi 23 octobre 2014

Rendez-vous : place de l'Eglise à Sentheim pour un départ à **8 heures 30 précises**.

Itinéraire du matin : Brunstatt, chapelle du Burnerkritz à l'entrée en venant de Zillisheim. sentier interrégio - Moenschberg - Reberg - le Belvédère - gare de Mulhouse - **restaurant « Terralia », 41 rue de la Sinne (chez Angèle)** (distance : 9,3 km - dénivelée 165 m).

Menu : entrée (tomates mozzarella) - brochettes de bœuf charolais - tarte aux pommes - café (18 euros sans les boissons).

Itinéraire de l'après-midi : restaurant « Terralia » - Porte du miroir - canal du Rhône au Rhin - pont chinois - l'Ill - Didenheim - Schildmatt Zug - Burnerkritz (distance : 6,2km - dénivelée 0 m).

Les non-marcheurs peuvent nous rejoindre au restaurant situé à côté du théâtre de Mulhouse.

Veuillez vous inscrire **avant le 17 octobre 2014, dernier délai**. Tél : **03 89 82 56 36**.



A NOTER SUR VOS AGENDAS

Samedi	18 octobre et	: « Marche Populaire de la Solidarité » organisée par Caritas de Masevaux. Départs salle
Dimanche	19 octobre	: polyvalente de Masevaux de 7h à 14h
Jeudi	23 octobre	: marche organisée par « les Marcheurs de Sentheim »
Dimanche	26 octobre	: train « Halloween » organisé par TTDA, gare de Sentheim
Samedi	8 novembre	: Santa Show à l'AMOS de Sentheim à 20h30
Vendredi	14 novembre	: Santa Show à l'AMOS de Sentheim à 20h30
Samedi	15 novembre	: Santa Show à l'AMOS de Sentheim à 20h30
Vendredi	21 novembre	: Santa Show à l'AMOS de Sentheim à 20h30

Si vous voulez faire paraître un article dans **SENTHEIM INFOS** (annonce d'une manifestation, activités de votre association...), contactez **Marc PERRIN** mairie de **SENTHEIM** ou envoyez un courriel à **marc.perrin@estvideo.fr** avant le **25 octobre 2014**.

Date de la prochaine parution de SENTHEIM INFOS vers le 8 novembre 2014.